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Так назвал участие тюмерсцдго государственного университета во Всероссийском форуме "Образовательная среда - 2004", который состоялся в Москве в конце сентября - начале октября ректор ТюмГУ, академик Геннадий Куцев. Один из лучших классических университетов России, тюменский, стал обладателем Гран-при самой престижной выставки страны. Такого еще не было за всю историю, чтобы, по его словам, провинциальному вузу вручили столь престижную награду. Во всяком случае, ни один институт, ни один университет восточней Уральского хребта еще не был удостоен такого внимания придирчивых и самых взыскательных экспертов, и впервые главная награда выставки уехала так далеко от Москвы. Надо заметить, что на выставке представили свои экспозиции 44 региона России. А это 300 организаций, более 70 вузов и 50 средних специальных учебных заведений. Мощно, как всегда, заявили о себе столичные, московские и питерские вузы. Их экспозиции были блестяще упакованы и оформлены. Но вниманием публики и экспертов, рецензентов и членов оргкомитета завладели ученые Тюменского госуниверситета, вокруг стендов которого завязывались интересные дискуссии, знакомства.Университет привез на всероссийский суд в главный выставочный павильон страны свои уже реализованные проекты. Их было пять.О первом, комплексе электронных средств поддержки обучения по гуманитарным и социально-экономическим дисциплинам для системы высшего образования, следует сказать особо. Это один из самых востребованных продуктов, "выпеченных" в нашем университете. В Москве, на "Горбушке", уже давно и успешно продаются пиратские копии электронных учебников, написанных учеными ТюмГУ. К слову, следует заметить, что первый электронный комплекс "Основы социологии" был сделан в 1998 году и его автором стал ректор нашего университета, академик Г.Шафранов-Куцев. Востребованы сегодня: "Конституционное право" Г.Чеботарева и М.Матейковича, "Наука и искусство управления персоналом" С. и А. Моор, "Политология" Г.Заболотной и А.Криницкого... За последние годы ученые университета написали и издали более ста электронных комплексов. Лаборатория мультимедиа ТюмГУ разработала комплекс электронных средств поддержки гуманитарного и социально-технического обучения. И он успешно используется в системе высшего образования во всех формах обучения: очной, заочной, дистанционной. Усилия ученых и компьютерщиков были замечены на самом высоком уровне, и университет для продолжения этой работы получил из федеральной казны один миллион рублей.(Окончание на стр. 2)
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(Окончание. Начало на стр. 1)Второе, на выставке был показан Информационно-библиотечный центр Тюменского государственного университета, в котором самая объемная база данных электронного каталога в регионе. Идет формирование полнотекстовых электронных ресурсов: они уже составляют более одной тысячи научных и учебных документов. Уже создана лаборатория поддержки электронных библиотек. Есть в Центре отдел редких книг, и он постоянно пополняется, в том числе и усилиями сотрудников, которые осуществляют экспедиции по югу Тюменской области. Университет выиграл грант Национального фонда подготовки кадров стоимостью полмилли-она долларов, и эти деньги были вложены в информатизацию библиотечного центра.Третий проект, представленный общественности выставки, называется ИНГРИС, одним из авторов которого является проректор по информационным технологиям, профессор Игорь Глухих. В этом проекте реализована концепция корпоративного интернет- портала, и он направлен в большей степени на новый уровень информатизации управления вузом.Чрезвычайно высоко была оценена работа Интернет-центра, которым руководит со дня его рождения профессор С.Моор, (она удостоена серебряной медали выставки). Кстати, здесь, как нигде в России, на должный уровень поставлена работа по обучению учителей новым интернет-технологиям. Такое обучение прошли уже более шести тысяч педагогов.Динамично в ТюмГУ реализуется проект дистанционного обучения. Такой формой обучения охвачено уже порядка шести тысяч студентов. Сегодня уже каждый человек, зачисленный в студенты по дистанционной форме обучения, получает полный комплект учебнометодических пособий. Это лекции, семинары, контрольные работы, тесты для проверки своих знаний. Университет самостоятельно печатает почти двести тысяч экземпляров такой литературы. А экзамены студенты сдают... компьютеру. Причем, если трижды экзамен не сдан, то компьютер его отчисляет из вуза. Академик говорит, что во всем мире эта форма обучения весьма популярна, а крупные университеты США имеют по полмиллиона таких студентов. В университете уже подумывают о том, что надо открыть виртуальную гимназию и учебные программы по профильным курсам выставлять для любого старшеклассника.Среди студентов дистанционной формы обучения есть даже инвалиды, и некоторые из них зачислены на бюджетные места. Воины 201-й дивизии, дислоцированной в Таджикистане, тоже учатся в ТюмГУ. И бесплатно.ТюмГУ вошел в образовательное поле Казахстана, Таджикистана, Ферганской долины Узбекистана, организовано представительство в Израиле. Говоря дипломатическим языком, университет уже начал образовательную экспансию на другие территории. Его учебники стали переводить на другие языки, в частности, узбекский.Выставка, которая была показана в Москве, сделана два года назад. Специально никто не готовил победу. По словам Г.Куцева, она уже морально устарела, и ее в регионе 

больше не хотели показывать. Там, в ВВЦ, были куда более продвинутые в плане оформления стенды. По содержанию, они, безусловно, уступали нашему интеллектуальному вернисажу, а вот технологии привлекли внимание ректора. Из этого сделаны выводы: университет, скорее всего, вложит деньги в свой имидж, и он станет всесторонне блистательным, как того требует время.Одержать победу тяжело. Но гораздо сложнее ее удержать. Ваш корреспондент задал вопрос академику: а чем ТюмГУ на следующий год собирается взять интеллектуальную Москву, что еще можно показать такое?- За этот год мы еще столько наработаем! - ответил Г.Куцев. - Можем показать электронную версию энциклопедии Тюменской области. На бумажных носителях она увидела свет. Очень сильно могут прозвучать наши инновационные разработки. Известно, что университет занимает лидирующие позиции в Уральском Федеральном округе по объему научных исследований. Мы обошли такой вуз, как Уральский политех. А если говорить об области, то две трети объема научно-исследовательских работ среди наших вузов выполняет Тюменский госунивер- ситет. И основной объем исследований - институт экологии, которым руководит А.Со- ромотин. Ученые этого института приходят на площади, где ведется добыча нефти и газа, замазученные и загрязненные, проводят экологический аудит и разрабатывают конкретные рекомендации, что надо сделать для того, чтобы привести их в божеский вид. Более того, у нас есть специальные бригады, которые приходят и делают это, а экологическиминспекторам показывают готовые, очищенные территории. То есть мы свои научные разработки реализуем. Этот проект еще нигде на таком уровне мы не показывали. На следующий год сделаем это.А другой проект, адаптация пятнистого оленя в наших условиях. Красивый проект. Мы завезли семь оленей, а сейчас в нашем Исетском заказнике их двадцать два. Эта работа ведется за счет собственных ресурсовуниверситета.Хватит примеров? Все остальное я не буду раскрывать: у нас есть много любопытных разработок.Как всегда, пресс-конференция Г.Куцева вышла за рамки объявленной темы.И ему пришлось отвечать на вопрос о том, есть ли будущее у российской науки, выйдет ли она на передовые мировые позиции. И когда это случится?- Никогда, - ответил Геннадий Филиппович и привел пример: - Я поступил в вуз в 1956 году. На первом курсе занимался в кружке. Заведующий кафедрой Юрий Александрович Чухнин был моим научным руководителем. Так вот он меня на делянки возил на своем "москвиче", который в те времена стоил восемь тысяч рублей. И это была месячная заработная плата заведующего кафедрой, доцента. А сегодня доцент за свою месячную зарплату что купит? Мы хотим иметь все, ничего не вкладывая. Но с другой стороны, утечка мозгов из страны свидетельствует, что качество образования в России, несмотря ни на что, еще достаточно высокое. А что такое сегодня американская система образования? Это когда университетский профессор из России на английском языке читает американским студентам курс физики, биологии и даже американской лцуерату- ры. Я был в университете под Нью-Йорком и видел: академик Сагдеев, руководитель всей космической школы СССР - декан маленького физико-математического университета. Вдумайтесь! Он женился на дочке Эйзенхауэра, но жить ее в Советский Союз он не привез.В печати уже звучало, что академики бунтуют, потому что подготовлена концепция об участии государства в управлении научными учреждениями. В ней есть предложения разобраться с Академией, назначать президента. Хотя еще Петр Первый говорил, что Академия должна управляться сама. Есть там идеи приватизации вузов, разгосударствления, сокращения количества вузов. Предполагается 

оставить сто ведущих вузов. Все остальное либо объединить в университетские комплексы, либо отпустить в свободное плавание.Есть еще экономическая составляющая. Предлагается полностью лишить вузы всяческих налоговых льгот. Это значит, вузы будут платить налог на землю, на имущество...А причина таких революционных реформ заключается в том, что кому-то показалось, что сегодня в стране слишком много людей с высшим образованием, очень много студентов. Но если мы говорим об экономике, основанной на знаниях, то нам надо лет 30 - 35 при существующих темпах подготовки, чтобы решить эту задачу.Отвечая на вопрос, академик заметил, что "я не вижу ничего радостного в перспективах развития российской науки и образования. Я не вижу тех тенденций, которые к этому приведут. Нас обяжут по закону платить налоги на прибыль, на имущество. И чтобы не снизить темпы развития вуза, мы должны будем резко поднять плату за обучение. Кто потянет сто тысяч рублей в год? Автоматически упадет количество студентов. Вот вам и решение вопроса сокращения количества вузов.Дальше, в этой концепции пишется о том, что следует сохранить конституционную норму 170 студентов на 10 тысяч населения. Но не от всего населения, а только в возрасте от 16 до 23 лет. Это означает в пять-шесть раз сократить число студентов, которые будут учиться за счет государственного бюджета. Я абсолютно убежден, что эта концепция не пройдет. И я дал согласие войти в группу по доработке этой концепции. Но самое смешное, мы не можем найти авторов этого странного документа.Вопрос будущего высшего образования очень серьезный. Простой пример, сейчас в Санкт-Петербурге проводится семинар, и один из вопросов, вынесенных в его повестку, - приватизация вузов. Вы только представьте, здания университета выставлены на продажу. Сколько желающих сразу появится открыть здесь казино или фитнес-центр. У нас есть свежий пример: бассейн "Геолог", где занимались ребятишки. Где они сейчас? У нас в бассейне плавают, мы их прибрали. А в концертно-танцевальном зале сегодня разместилось казино".
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- Но вы как депутат можете поставить вопрос в областной думе, чтобы она вышла с законодательной инициативой в Государственную думу - прозвучало предложение, которое немедленно было парировано: "Я как депутат сегодня занимаюсь проблемой лифтов в городе Тюмени, чтобы 12 тысяч человек смогли ими пользоваться. А чтобы привести их в порядок, надо более 70 миллионов рублей. А в высотках в центре города живут люди, которым уже немало лет, и они заперты в своих квартирах. Они уже не могут пешком подняться на 12-й этаж. Кое-что уже получается, первые деньги пошли".А что касается будущего концепции, то в ноябре состоится съезд ректоров России, и на нем разговор пойдет в том числе и об этом документе. А ректора в первую очередь беспокоит налоговая политика в отношении вузов. Он не против жестких мер в этом смысле, если речь идет об излишествах. Но, когда заработанные деньги вкладываются в разв^ тие вуза, то какие тут налоги. "...Тюменский государственный университет произвел фурор в Москве. Гран-при главной образовательной выставки страны - потрясающее свидетельство успеха вуза, который считается одним из лучших в России. Ректор заявил, что в планах на ближайшие годы - подняться в рейтинге на несколько строчек и войти в десятку самых влиятельных вузов страны. Задача трудная, но решаемая. Эта лестница наверх. В следующем году ТюмГУ отметит свое 75-летие. Рубеж. Что дальше? Министр уже по случаю победы прислал благодарность в Тюмень. Признание состоялось.
И.Гецевнч. фото автора
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Проблемы альтруизма 
в долговых взаимоотношениях
ЭКОНОМИКА j

Длительное время антропологи пытались объяснить природу альтруизма: почему человек готов действовать в ущерб себе для того, чтобы принести пользу окружающим?Тезис о том, что некоторые люди ставят достижение справедливости выше своих личных целей, неоднократно подтверждался разными случаями. Например, в ходе поставленного в Мичиганской биэнес-школе Дж.Хен- ричем эксперимента участники делились на пары. После чего одному из них передавалась ‘ЗШая сумма денег, условно считавшаяся днев- Ж1м заработком всей пары. Испытуемый должен был разделить эту сумму между собой и своим коллегой, а второй участник мог либо принять деньги, либо отказаться от них (в этом случае деньги пропадали). Пары испытуемых формировались по случайному признаку с соблюдением принципа анонимности: "казначей" пары передавал деньги совершенно неизвестному человеку, с которым ему никогда не пришлось бы больше встретиться.Идея эксперимента заключалась в том, что, если согласно традиционным экономическим законам, человек стремится максимизировать для себя полезность, то "казначей" должен был бы выделять своему напарнику средства по минимуму, а "реципиент" должен был бы принимать любую предлагавшуюся ему сумму. Тем не менее, опыт показал обратное: доля передаваемых денег составляла от 22% до 58% об- щих средств, причем в ряде случаев "реципиент" отказывался принимать деньги, если они превышали половину общей суммы.Результаты этих исследований добавили ]^тментов в пользу того, что человеческой природе присуща не только тяга к материальным ценностям, но и стремление к справедливости и сотрудничеству с другими людьми. Во многих случаях люди стремятся за свой собственный счет награждать тех, кто действует с ними заодно, и наказывать "инакомыслящих".В современном развитом мире "помощь" - это достаточно непопулярное слово. В особенности этот тезис справедлив по отношению к наиболее богатым странам, налогоплательщики которых часто ставят под сомнение целесообразность гуманитарной помощи развивающимся государствам. По их мнению, коррупция, царящая в развивающемся мире, и неэффективность действующих механизмов распределения такой помощи не позволяют реально облегчить положение необеспеченных жителей планеты.В свою очередь, жители бедных стран обвиняют развитый мир в том, что он использует помощь для оказания политического давления. При этом доля помощи, оказываемой группой развитых стран-доноров развивающемуся миру в совокупном валовом продукте этих стран, в 

настоящее время заметно снизилась по сравнению с уровнем 1980-х годов.Принятая в 2000 г. "Тысячелетняя" декларация ООН обязала богатые государства увеличить поддержку развивающегося мира, и с ростом заинтересованности в улучшении системы предоставления гуманитарной помощи, мир столкнулся с целым рядом вопросов. В каких объемах необходимо оказывать помощь и какой механизм для этого является наиболее эффективным? Какие обязательства вправе накладывать развитый мир на бедные страны-реципиенты международной финансовой помощи?Актуальность этих вопросов существенно повышается в условиях ожидаемого увеличения объемов финансовой поддержки развивающегося мира, причем немалую роль здесь играет проблема списания долгов.Так, недавно канцлер Великобритании Г. Браун объявил о том, что его страна спишет наиболее бедным государствам мира их долги. Хотя эта инициатива получила широкую огласку и была поддержана активистами движения за списание долгов, маловероятно, чтобы развитые страны в ближайшем будущем окончательно отказались бы от своих финансовых претензий к третьему миру.В настоящее время на Великобританию приходится примерно 10% кредитов, выданных развивающимся странам Всемирным банком и другими международными организациями. Канцлер Великобритании уже давно занимается продвижением политики, направленной на разрешение международного долгового кризиса. В частности, он выступал за 100-процентное списание Великобританией до.\гов развивающихся стран.Борцы за права развивающихся стран охарактеризовали решение канцлера британского казначейства Г.Брауна как "пример для подражания" остальным государствам планеты. По словам представителей Великобритании, они надеются "освободить" беднейшие страны от неподъемного для них долгового бремени, позволив им тратить больше средств на образование, здравоохранение и экономическое развитие.Наиболее близки к тому, чтобы последовать примеру Г.Брауна, министры финансов Франции и Канады. Российское правительство предложило списать 50% иракского долга. В это время Соединенные Штаты готовят альтернативный план разрешения долгового кризиса третьего мира: Америка предлагает использовать для выплаты этих долгов ресурсы Всемирного банка и МВФ.Великобритания выступила со своей инициативой как раз тогда, когда Всемирный банк и группа HIPC ("Heavily Indebted Poor Countries" - "Бедные страны с чрезмерной величиной внешнего долга") вновь заговорили о необходимости 

скорейшего разрешения ситуации вокруг долгов стран третьего мира. В настоящее время группа HIPC настаивает на списании долгов 27 государств, которые за период с 1996 г. набрали их на 70 млрд, долларов, однако, в отличие от инициативы HIPC, план Г.Брауна позволяет рассчитывать на списание своего государственного долга и тем странам, которые пока не смогли найти поддержку среди руководства международных финансовых институтов.По мнению экспертов международной организации Action Aid, выступающей за списание долгов стран третьего мира, в настоящее время США и Великобритания активно работают в одном и том же направлении, и что "...главная трудность заключается в том, чтобы привлечь к этому процессу и другие страны Большой семерки". Основной "тормозящей силой" в этой ситуации выступают Япония и Германия. Эти государства являются крупнейшими, после США, кредиторами беднейших стран. Однако их политики пока явно не готовы идти на полномасштабное списание долгов из-за отсутствия поддержки местного населения.Сторонники инициативы, которая обойдется британской казне в 100 млн. фунтов в год, надеются на то, что она снизит нагрузку на бюджеты развивающихся стран, которые, благодаря этому, смогут тратить больше денег на образование и развитие своих экономик.Так, представитель "Всемирного движения развития" П.Хардстафф приветствовал решение британского правительства, призвав отказаться от введения правил свободного рынка в развивающихся странах в качестве главного условия списания их долгов. Эти условия не только задерживают списание долгов на многие месяцы или даже годы, но и несут серьезную угрозу экономике этих стран и их населению, которое может быть ввергнуто в еще более глубокую нищету.В организованной в 1999 г. программе "прощения" внешнего долга наиболее бедным странам в настоящее время принимают участие 26 из 42 возможных государств. Критики обвиняют авторов программы в том, что она не дает бедным странам реальной возможности выбраться из долговой ямы.Как это часто бывает в международной политике, во главе процесса выделения помощи сегодня стоят США. Эта страна с крупнейшей в мире экономикой является главным акционером МВФ и Всемирного банка и имеет много возможностей по реализации своей политической воли.Далеко не все в администрации президента Дж.Буша являются сторонниками расширения участия США в оказании международной гуманитарной помощи. Однако на прошедшей в 

Монтеррее конференции ООН, президент США пообещал увеличить в течение ближайших трех лет общий объем помощи, оказываемой США другим странам, на 5 млрд, долларов. Этот шаг может стать крупнейшим увеличением американской помощи развивающемуся миру за последние 30 лет.В настоящее время американская администрация занята реализацией идеи, оставшейся в наследство от правления Б.Клинтона и основанной на модернизации концепции списания долгов развивающихся стран. По мнению американской стороны, вместо кредитования развивающихся стран необходимо разработать механизм присуждения им грантов за те или иные экономические и политические достижения.В свою очередь, другие развитые страны относятся к идее грантов скептически, считая, что в этом случае объемы будущей финансово'-' поддержки развивающихся стран могут быть сокращены. Дело в том, что часть денег, получаемых бедными странами, приходится на те деньги, которые они сами выплачивают в ходе обслуживания ранее взятых ими же кредитов. В ответ представители американской стороны резонно замечают, что многие кредиты, взятые бедными государствами у развитых стран, никогда не будут возвращены, и, таким образом, финансовую помощь развитого мира развивающемуся в большинстве случаев вполне можно рассматривать в качестве предоставления грантов.Все большее количество экспертов понимают, что простого перечисления средств или повышения эффективности механизмов их распределения и доставки донорам недостаточно для улучшения положение бедных стран коренным образом.В настоящее время развитые страны тратят на поддержку своих фермеров куда больше средств, чем они выделяют на оказание помощи бедным странам. В то же время, сокращение субсидий и последующий отказ от поддержки предприятий агропромышленного комплекса, обеспечение развивающимся странам доступа на местные рынки сельскохозяйственной продукции принесли бы немалую пользу как фермерам из бедных стран, так и потребителям и налогоплательщикам в самих развитых государствах.Хотя развитые страны пока предпочитают не замечать взаимосвязь между свободной торговлей и оказанием помощи развивающимся государствам, рано или поздно им придется ее признать. Очевидно, что подобное изменение политики было бы крайне выгодным как для наиболее богатых, так и для самых бедных представителей международного сообщества.
Сергей Ре п

АМЕРИКАНСКИМ УГОЛОКв Центральной городской публичной библиотеке г.Тюмени открыл 4 ноября на торжественной церемонии Чрезвычайный и Полномочный Посол США в Российской Федерации г-н Александр Вершбоу во время своего визита в Тюменскую область. Посла в поездке сопровождала супруга, г-жа Лиза Вершбоу. Американский уголок в Тюмени представляет собой виртуальное окно в Соединенные Штаты.В России в настоящее время действуют пять Американских центров. Каждый из них предлагает подборку литературы, которая знакомит читателя с наукой, образованием, культурой, природой Соединенных Штатов Америки. В центрах много справочной литературы, словари, периодические издания.Американские уголки представляют собой уменьшенную версию Американских центров. В Тюмени такой уголок располагается рядом с ранее открывшимся Центром коллективного доступа в Интернет, основанного в рамках программы "Обучение и доступ к Интернету". Кроме книг, уголок располагает об

ширной коллекцией компакт-дисков и видеофильмов, обучающих программ на английском языке.Генконсул США в Екатеринбурге г-н Скотт Роланд представил г-ну Послу выпускников программ обменов Правительства США. Участники встречи обсудили перспективы сотрудничества вузов двух стран в научной и образовательной сфере.Посол побывал в ТюмГУ и встретился со студентами первого вуза региона. На беседу с Александром Вершбоу были приглашены около ста студентов ИГиПа, МИФУБа и ФИиПН.Студенты интересовались предстоящими выборами президента в США, задавали вопросы о проблемах в Грузии и строительстве демократии в Ираке, выясняли отношение Александра Вершбоу к административным реформам в России. Узнали, что любимые виды спорта Чрезвычайного Посла США - баскетбол и бейсбол, и что сам он с удовольствием играет в теннис и не смотрел последний чемпионат Европы по футболу. Также студенты интересовались увлечением 

Александра Вершбоу классической музыкой. Разговор продолжался около часа.На встрече Александра Вершбоу и губернатора Тюменской области Сергея Собянина обсуждались последние инициативы Владимира Путина, региональные льготы инвесторам и т.д.

После встречи с губернатором Посол посетил Музей изобразительных искусств, а вечером присутствовал в филармонии на концерте джа- зовогооквартета Адама Клиппла из Нью-Йорка.
Е.Барнёва

На фото: Посол США в России 
г-н А.Вершбоу; Генконсул г-н С.Ро- 
ланд и преподаватели университе
та - выпускники программы JFDP.
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В следующем году будет двадцать пять лет, как София Суреновна Жукова учит сту
дентов Тюменского государственного университета уважительному обращению с день
гами. При этом признается, что ее достаточно обширные знания о финансах, теории и 
практике циркулирования в природе денежных потоков почти никак не сказазись на бза- 
госостоянии. Она говорит, что главный ее капитаз - это люди, с которыми свеза судьба. 
Коллеги, студенты, друзья, приятели и. конечно, семья.

Она родилась в Туркмении, училась в Новосибирске, кандидатскую защищаза в Москве. 
Родной язык - русский, хотя по происхождению армянка. Говорит, что всем в этой жизни 
обязана родителям. Они ее понимали, учили, воспитывази и верили, даже тогда, когда 
она выдезываза такие культбиты, что мазо не покажется. После школы поступила в 
Новосибирский строительный институт. Проучилась год и оставила. Потом поступила 
в Ленинградский технологический институт - и снова бросила. Пошла в индустриальный 
техникум. Окончила и три года проработала на цементном заводе лаборантом. Говорит, 
что прошла хорошую школу. Работать пришлось посменно. И поступила на вечернее от
деление Новосибирского института народного хозяйства. Отработав на цементном за
воде три года, перевелась на дневное отделение. Цементный завод не считает потерян
ным временем. Она знает и до сих пор не забыла технологию производства строитезь- 

ных материалов. Родители в те годы не выговаривали дочери: они понимали, что идет 
поиск себя в профессии.

Она могла стать строителем, но уехала в Москву учиться в аспирантуре. Написала дис
сертацию и с успехам ее защитила. Хотя эту работу не считает каким-то открытием. Это. 
скорее, свидетезьство профпригодности, право войти в студенческую аудиторию и встать 
за кафедру. Хотя, когда писала, все никак не понимала, что занимается чем-то серьезным. 
Это не производство. Кстати. Новосибирск выбрала потому, что это крупный научный центр, 
красивый город, и там жил брат. Она после аспирантуры дазжна бьца туда вернуться. Но 
все решил случай: оставили девушку, которая была родам из Новосибирска. А ей в министер
стве сдезази предложение поехать в Тюмень. Вот такая путевка выпаза. Первые годы она 
скучала по Москве, летала часто на выходные, чтобы в бибзиотеке посидеть, с друзьями по
общаться, в театр сходить. Теперь Москва у нее не вызывает прежней ностазьгии.

Она уже 23 года заведует кафедрой финансов, денежного обращения и кредита в Тю
менском государственном университете. Ее выпускники сдезази имя и карьеру. Их много, 
они разъехазись, но по-прежнему звонят, приезжают, задают вопросы...

Мы выловили кандидата экономических наук, доцента Софию Суреновну Жукову' в базьшую 
перемену и буквазьно уговорили на интервью. Задавази свои вопросы и... смотрези на часы.

"МНЕ НИКОГДА НИЧЕГО НЕ СВАЛИВАЛОСЬ"- София Суреновна, а что вы любите в своей профессии больше - финансы или кредит?- На самом деле все это - финансовые категории и определить, что лучше - финансы, кредит, ценные бумаги, страхование - не совсем возможно.- Вы, наверное, точно знаете, как делать деньги и как стать богатым?- Знать и реализовать - совершенно разные вещи, они зачастую не совпадают. Знать - знаю и могу проконсультировать, подсказать.- Сколько места в вашей сегодняшней работе занимает наука, а сколько практика?- Все дело в том, что у меня защитилось уже пять аспирантов. Защищались в Уральском государственном университете. Не могу сказать, что заведование кафедрой, большая преподавательская нагрузка не позволяют мне реализовать какие-то свои интересы в науке. Но, конечно, если бы было больше времени, можно было бы в большей степени уделять внимание именно этому направлению. Но даже на уровне руководства дипломными работами студентов и то можно сказать, что эта работа творческая. Наши преподаватели не просто руководят дипломными работами, а конкретно реализовывают свои идеи вместе со студентами. Они подсказывают, как лучше написать, чтобы дипломная работа вызвала интерес и у комиссии, и у присутствующих.- У вас на кафедре работают разные люди...- Все - выпускники университета.- Ваши выпускники?- Мои и те, кто выпускался раньше, еще до моего приезда.- А как вообще на кафедре складываются взаимоотношения?- Очень хороший рабочий микроклимат.- А среди выпускников, кто работает на кафедре, есть уже доктора наук?- Над докторскими диссертациями работают Валерий Владимирович Гамукин и Ирина Ивановна Огородникова. Надеюсь, они реализуют свои научные идеи.- А почему вы не защищаетесь?- Все дело в том, что очень быстро происходят изменения в экономической жизни. Невозможно написать диссертацию и учесть то, что может произойти. В практике иногда принимают такие нестандартные решения, которые не описаны в теории и не изучены. Всего в- экономике не предусмотришь.- Глядя на сегодняшних студентов, можете сказать: "Вот из этого получится толковый финансист"?- Практически все, кого я оставляла в аспирантуре - творческие люди. Да, я думаю, что работая со студен

том, можно сказать, выйдет ли из него толк и добьется ли он успеха.- Сколько ваших выпускников работает сейчас в финансовых структурах области?- Более 60 процентов сотрудников департамента финансов администрации области - наши выпускники. Возглавляет департамент наша выпускница Татьяна Крупина. Заместитель губернатора и директор департамента финансов Ханты-Мансийского автономного округа тоже наша выпускница. Заместитель директора департамента финансов администрации Ямало-Ненецкого округа... То есть очень много выпускников работает именно в финансовых структурах. Выпускница 1982 года Галина Кулаченко возглавляет департамент финансов города Тюмени.- София Суреновна, а как вы на них сейчас смотрите: это ваши студенты или уже состоявшиеся начальники?- Я на них смотрю как на специалистов, причем высококлассных специалистов.- По доброй памяти они обращаются к вам за консультациями?- Не только обращаются, я их всех привлекаю к работе со студентами. У нас 40 почасовиков на кафедре. С нами работают директора департаментов города, области, директор федерального казначейства по Тюменской области.- У вас столько выпускников, в их руках столько денег!- Государственных, с которыми необходимо аккуратно обращаться.- Никогда не задумывались бросить кафедру и уйти в финансовую сферу, зарабатывать большие деньги, жить припеваючи? С вашими знаниями и связями вы могли бы сделать это без труда.- Когда меня оставляли в Москве, мне предлагали работать на полставки преподавателем и на ставку - в Стройбанке. В результате я - в Тюмени. Но все дело в том, что работу свою все равно больше любишь. Иногда ловишь себя на мысли, что если бы по-другому и своевременно ушла из университета, все сложилось бы иначе. С другой стороны, не представляю себе иной работы, не со студентами. Потому что постоянно общаешься с молодежью, которая разительно меняется в течение пяти лет. И на последних курсах это уже состоявшиеся люди, четко знающие, чего они хотят. Они точно представляют, как распорядиться полученными знаниями в дальнейшем, чтобы получить хорошее место работы.- Но вы сделали себе имя и пора подумать...- Общение со студентами не заменит никакая другая работа. У нас много преподавателей на кафедре, кто пытался уйти, но, поработав в других структурах, возвращались назад. Потому что желание рабо

тать со студентами и прекрасная обстановка на кафедре перевешивали все остальное.- Подготовив такое количество успешных людей, и, наверное, финансово состоятельных, скажите честно, что вы в этом плане нажили, кроме квартиры во вполне элитном доме?- Не все деньгами измеряется. Я считаю, что очень многое нажила. У меня широкий круг общения. Выпускники, которые окончили университет более 20 лет назад, не забывают, приходят, приводят ко мне учиться уже своих детей. Они интересуются жизнью университета. Могут позвонить: "София Суреновна, посмотрите там за моим оболтусом". "Хорошо, обязательно посмотрю". Ну что еще может быть лучше. Разве это деньгами измеришь?- Вам доставляет неприятность ситуация, когда в кармане дырка от бублика?- Иногда. Но это бывает не часто.- Вы сделали себе имя в финансовых кругах именно как преподаватель или как специалист?- Как-то трудно себя оценивать. Но если ко мне приходят депутаты, работники финансовой сферы и просят проконсультировать по каким- то вопросам, я считаю, что как специалист состоялась. Или, допустим, меня приглашают читать курсы муниципальным, государственным служащим. Я уже на протяжении многих лет состою в комиссии по аттестации госслужащих не только Тюменской области, но и Ямало-Ненецкого автономного округа. Это как раз говорит о том, что меня привлекают как специалиста.- Деньги - одушевленный предмет?- Почти. В них концентрируется столько энергии, эмоциональных затрат, физического труда.- Для вас деньги пахнут?- Не знаю, что может быть запахом денег. Мне это непонятно.- Без денег жизнь была бы скучна?- А нет другого мерила.- Вы можете принять дорогой подарок, в том числе и в деньгах?- Вы знаете, букет цветов для меня самый замечательный подарок. Цветы создают настроение, и мне это нравится.- А если бы деньги свалились к вам неожиданно, вы бы их приняли?- Мне никогда ничего не сваливалось.- Состоятельным человек может стать только через труд?- Думаю, что да. Это основа. Мы же знаем, что все прибавочное создается трудом.- Если проанализировать карьеру ваших выпускников, на чем она строилась?- Самое главное - знания. Невозможно быть плохим специалис

том и продвигаться по карьерной лестнице. Я знаю, что наши выпускники проходили отборочные туры в московских банках и их принимали на работу, сейчас они работают там. Считаю, что уровень их знаний соответствует тому, что необходимо на сегодняшний день. То есть тем требованиям, которые предъявляют к специалистам финансовой сферы. Не могу сказать, что знаю обо всех своих выпускниках. Но они сами звонят, сами рассказывают, чего добились в жизни.- Если сравнить качество подготовки в московских элитных вузах и в МИФУБе, какое место в этом списке вы занимаете?- Сложный вопрос.- Сформулируем по-другому. Насколько образование в МИФУБе достаточно для успеха?- Это сложный вопрос, потому что возможности, допустим, в Академии финансов при правительстве иные, чем у нас. Я считаю, что подготовка наших студентов, может быть, и отличается, но не сильно. Потому что наша задача - дать представление о вопросах организации финансов на государственном уровне, и вместе с тем широко представить все, что касается организации финансовых потоков на региональном и местном уровнях. И говоря об уровне подготовки, я бы отметила, что мы направляем лучшие дипломные работы на конкурс. В 2002 году наша дипломная работа была отмечена министерством образования, а дипломница стала лауреатом Всероссийского конкурса. Это же оценка работы нашей кафедры.- Это женская профессия - считать деньги, служить банковским клерком?- Так ведь не так давно женщины стали возглавлять финансовые структуры. В основном считалось, что только мужчина может быть настоящим финансистом.- Но почему к большим финансам страны женщин не подпускают? В истории Советского Союза и России не было ни одной женщины с портфелем министра финансов.- Дело в том, что большие финансовые потоки и большая политика где-то рядом друг с другом. И надо быть настолько эмоционально уравновешенным, чтобы выдерживать все стрессы, связанные с управлением ими.- А кто больший транжира: мужчина или женщина?- Если исходить из того, что семейный бюджет ведет женщина, можно сказать, что любой бюджет - прерогатива женщины. Но я считаю, что это для женщины очень сложно. Не с точки зрения знаний, профессионализма, а с точки зрения эмоционального напряжения.- Глядя на своих студентов, можете сказать, чем отличается отношение к деньгам студента и студентки?

- Ребята мыслят более крупными категориями - деньги, финансы. Девушки чаще опираются на какой-нибудь опыт. Думаю, поэтому ребята чаще занимают высокие посты. Но сейчас и женщины являются руководителями банков. Взять Тюмень. У нас Сберегательным банком, банком "Агропромкредит", "Агропромбанком" руководят женщины и т.д.- Среди ваших студентов, выпускников есть финансовые гении, фигуры, равные Соросу?- Не могу сказать, что именно такого уровня, но талантливых студентов, выпускников очень много.- София Суреновна, если мы такие умные, то почему такие бедные?- Система у нас другая. У нас умные люди не всегда востребованы.- А когда они будут востребованы?- Мы же сегодня находимся на стыке реформ, хочется надеяться, что будут востребованы умные люди.- В чем вы видите результаты реформирования, кроме того, что богатые стали богаче, а бедные - беднее?- Отрицательных сторон у реформ достаточно. Но важен уже сам факт реформирования бюджетной сферы, налоговой системы. Без этих изменений мы просто не сможем обойтись.- Так реформы нам на пользу?- Конечно, должно быть на пользу. Потому что все, что касается финансовых потоков, финансовой системы, на Западе формировалось не десятилетиями, столетиями. А мы только-только набираем обороты. Но мне кажется, если реформы проходят только в какой-то одной области, то это неправильно. Если реформируешь одно, то следом надо реформировать и смежные отрасли. В этом случае можно говорить о положительном эффекте от реформ.- Вам не скучно 25 лет каждое первое сентября входить в аудиторию?- Нет. Во-первых, общение со студентами всегда дает положительный заряд. Во-вторых, все, что мы читали еще недавно, устаревает очень быстро. Приходится каждый раз готовиться к лекциям, снова и снова садиться, листать книги, журналы, газеты. Мы подготовили на кафедре ряд пособий для студентов, и их уже надо обновлять, потому что они устарели.- Вам 24 часов в сутках хватает?- Аудиторная нагрузка очень большая. Дома надо еще заниматься, почитать литературу, просмотреть дипломные работы и т.д. Поэтому, если бы в сутках было больше часов...- Сколько времени успеваете поспать?- По-разному. Иногда, если очень устала, мне надо полностью отключиться, никого не видеть, все выключить. Иногда достаточно поспать три-четыре часа.
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- Вы знаете, как надо обращаться с деньгами, как разговари
вать с ними, чтобы они всегда лежали в руке?

- Вот это, наверное, удается не каждому. Мне не удается. Могу 
пько подсказать, как сохранить или приумножить деньги.
- Но ведь говорят: к нему деньги липнут, а у этого они улетают 

I между пальцев.
- Я, наверное, отношусь ко вторым. Деньги любят особое отношение, 

с ними надо уважительно обращаться.- Вы читаете книги только про деньги?- Нет. Я очень люблю художественную литературу.- Когда успеваете?- Успеваю, иначе просто невозможно. Я люблю западную литературу, русскую.- Сегодня на телевидении есть толковая передача на денежные темы?- Мне иногда нравятся утренние выпуски финансовых новостей, когда говорят, что происходит на биржах, в экономической жизни. И я всегда смотрю канал "Евроньюс". Именно там передают о всех изменениях в финансовой сфере.- На ваш взгляд, какой из финансовых журналов наиболее профессионален?- Всегда читаю и использую статистические данные журнала "Мировая экономика. Международные отношения". А журнал "Финансы" у меня всегда на столе.- Вы когда-нибудь в жизни брали кредит?- Почти всегда беру.- Что вас подвигает на это?- Просто бывают моменты, когда нужны деньги.- Вы вспоминаете при этом, что берете чужие деньги, а отдавать придется свои?- Всегда это помню.- В последнее время появилось много публикаций о том, что банки нас надувают с кредитами.- Вы знаете, за кредитом человек идет в какой-то определенный момент, когда другого варианта нет. Поэтому, когда берешь кредит, точно знаешь, что надо будет заплатить проценты по нему, своевременно вносить платежи, то есть рассчитаться за него. А поскольку настроился, что других вариантов у тебя нет, то ты к этому философски относишься.- Что лучше: взять кредит в банке или занять у приятеля, родственников?- Все зависит от ситуации. Если 

есть друзья и родные, которые могут тебе ссудить необходимые деньги, тогда лучше взять у них.- Как вы относитесь к словам: хочешь сохранить друга, не давай ему взаймы?- Это очень жизненная сентенция. Оно действительно так и есть. Как говорят: хочешь узнать человека, дай ему власть и деньги.- Среди ваших друзей и знакомых были те, кто не вернул вам долг?- Нет.- Вам везет?- Да, мне везет.- Скажите, Запад прав, что живет в кредит всю жизнь?- Да, конечно. Но там взаимоотношения между кредитными организациями и населением совсем другие. Для нас они неприемлемы, потому что проценты за пользование кредитными средствами у нас очень высокие.- А может, у нас сознание не то?- Нет. Я думаю, что это связано с высокими процентами. Сейчас говорят об ипотечном кредитовании. Но если мы возьмем западную практику, то там ставка по ипотечному кредиту от 2 до 5 процентов. Даже проценты по потребительскому кредиту на Западе на порядок ниже, чем в России. Это тормозит использование населением кредитных средств.- Банки сейчас зарабатывают халявные деньги или боятся невыплаты кредита?- Здесь, наверное, присутствует и то и другое. Но проценты потихоньку стали снижаться, это заметно. И надеюсь, вхождение в ВТО позволит нам быстрее внедрить все положительное, что есть в опыте западных стран в сфере кредитования.- Скажите, с вашей точки зрения, когда мы войдем в ВТО?- Мы на пути к этому.- Так рост цен на бензин вовсе не картельное соглашение, а государственная политика?

- Выравнивание цен на энергоносители должно быть. От этого никуда не денешься.- А если начать с выравнивания зарплат?- Наверное, и это тоже будет.
- Когда?- Не могу сказать. У нас объемы производства растут слишком медленно и национальный доход достаточно низок. Все, что мы можем получать, зависит от того, как мы работаем и что производим.- Вы в магазин ходите с хорошим настроением?- С плохим.
- Почему?- Потому что обращаешь внимание на цены.- А были времена, когда не смотрели на ценники?- Да нет. Я всегда приглядываюсь к ним.- На что вам не жалко денег?- Деньги для того и придуманы, чтобы их тратить. Поэтому мне никогда не жалко их тратить.- Самый дорогой подарок, который вы сделали в жизни?- Он не настолько был дорог по цене. С первой зарплаты сделала подарок родителям.- Сколько вы получили в первый раз?- Я работала на цементном заводе и получила 80 рублей. Это была неплохая зарплата, на которую можно было съездить в отпуск, и вернуться обратно.- А первая преподавательская зарплата сколько составила?- Не помню. Порядка 250 рублей. По тем временам достаточно приличная сумма. Тогда пропорции в соотношении зарплат в производстве и образовании соблюдались.- Вы не ловите себя на мысли, что тогда мы правильнее жили и финансовая система была лучше?- Невозможно сказать, хорошо это было или плохо. Система финансов была централизована, и не было возможности развивать в должной мере отдельные территории.- У вас есть вклад в каком- нибудь банке?- Вклада нет. Я пользуюсь только кредитами.- Вы никогда не пытались открыть счет?- Периодически пытаюсь это делать.- И что получается?- Смешной доход. Потому что проценты достаточно низкие.- А играли на бирже?- Нет.- Вы не азартный человек?- Не то что не азартный. Я считаю, что деньги надо зарабатывать.- Вы себя относите к разряду прагматиков или романтиков?- Присутствует и то и другое.- Чего в вас больше?- В чем-то больше романтик, в чем-то - прагматик. Это естественно.- Общение с финансовыми воротилами дает вам нужные связи или хорошие взаимоотношения?- Скорее, хорошие взаимоотношения.- Были времена, когда вас просили позвонить и проблема решалась только вами?- И сейчас бывают такие ситуации.- Вы бескорыстны в этих звонках?- Абсолютно.- Что в этом вам доставляет удовольствие?- Лишний раз убеждаешься, что хорошие взаимоотношения, которые давно сложились, сохраняются. Мне, например, нравится, когда можно позвонить и решить какие- то вопросы без всяких намеков. Это же здорово!- Суровые будни доказывают, что богатые люди крайне редко бывают счастливыми?- Может быть, из-за излишней заботы, как сохранить деньги, из-за боязни их потерять.

- София Суреновна, если бы вам сегодня сказали в добровольно-принудительном порядке - берите банк и начинайте, вы бы рискнули?- Не знаю. Пока такой ситуации не возникало.- Вас обманывали?- Нет. У меня очень хорошие друзья.- Когда сталкиваетесь со сложными ситуациями в жизни, вы в большей степени мобилизуетесь или думаете: "Боже, за что это мне наказание"?- С одной стороны, это наказание, а с другой - начинаю думать что можно предпринять, что можно сделать для того, чтобы из этой ситуации выйти. Начинаю очень активно заниматься этой проблемой. Вначале для меня эта проблема не столь трагична и актуальна. А когда меня ставят перед фактом, что ее надо разрешить, мобилизуюсь и решаю.- Вы относитесь к категории людей, которые решают проблемы по мере их поступления? -Да.- Когда вам грустно, что делаете?- Читаю художественную литературу. Это - отдушина.- Вы были залюбленным ребенком?- Нас в семье шесть детей, и каждый ощущал себя залюбленным.- Как сложилась жизнь ваших братьев и сестер?- Все состоялись. Мы часто общаемся. У меня два брата и три сестры.- По складу ума вы гуманитарий или технарь?- Скорее, нечто среднее. Потому что в свое время изучала начертательную геометрию, сопромат, термех, физическую химию, когда училась в строительном, технологическом институтах, в индустриальном техникуме. Мне кажется, что я могла бы реализоваться и в каких-то других направлениях, но ведь выбрала экономику. Поэтому гуманитарий во мне немного перевесил.- А что вы любите поесть?- Поскольку я человек южный, очень люблю фрукты. До сих пор помню вкус туркменских фруктов. У того, что мы покупаем здесь, на рынке, вкус другой. С удовольствием съела бы туркменскую дыню. Она необыкновенно вкусная. Люблю грузинскую кухню.- А почему предпочитаете черные цвета в одежде?- Они более строгие.- Из-за кавказского происхождения?- Может быть. Наверное, генетически во мне это заложено.- Что вы унаследовали от родителей?- Очень многое. Если с детства ощущаешь, что родители интересуются всеми твоими проблемами, успехами и неудачами, то это означает, что родителям небезразлично, что из тебя вырастет и кем ты будешь. Нам повезло с родителями. Недавно, когда приезжал брат, говорили об этом. То есть от родителей нам досталось многое - умение общаться, понимать людей, их беды, проблемы.- Вы много по миру поездили?- Да. Моей первой поездкой за рубеж стала поездка в Польшу. Потому что, учась в аспирантуре, жила в комнате с девочкой из Польши. Она меня пригласила. Потом была в Германии, ездила в Китай, Англию, США на стажировки.- В какой стране общество социально более справедливо? В какой стране комфортнее жить?- Я люблю жить в своей стране.- За что вы себя любите?- Не могу сказать, что люблю себя.- Вы часто себя хвалите?- Нет.

- Вам важно, как вы выглядите?- Да. Чтобы студенты не видели, что у тебя какие-то проблемы.- Двойки часто ставите?- Двойки не ставлю. Отправляю еще подготовиться и сдать в следующий раз.- Когда принимаете экзамен, в вас кто говорит больше: диктатор или добрая мама?- По-разному. Я много лет работаю, человек еще только хочет открыть рот, а я уже знаю, что он скажет. Поэтому стараюсь выслушать и указать на недостатки. Мне всегда хочется, чтобы студенты были хорошо готовы и отвечали.- Любимая песня, которую вы всегда напеваете?- Люблю лирические песни прошлых лет.- Любимые цветы?- Полевые и розы.- Вам знакомо состояние, когда душа поет?- Да, конечно.- И что вы делаете в этот момент?- Могу пойти в театр, в филармонию.- Вы следите за тем, что происходит в стране?- Обязательно.- За тем, как передвигаются финансовые потоки?- Это моя работа. На защите дипломных работ, на госэкзамене всегда задаю вопросы, которые касаются сегодняшнего дня. Это помогает понять, насколько человек следит за ситуацией, читает газеты и журналы, разбирается в сложных финансовых механизмах. Ведь в билетах сформулированы вопросы, касающиеся прошедших лет.- Наша страна сейчас живет по средствам?- Старается так жить.- Мы сейчас строим либеральную экономику?- Некоторая централизация финансовых потоков - очевидный факт. Потому что централизация власти требует централизации финансовых потоков. И с другой стороны, чтобы проще контролировать движение финансовых ресурсов, наверное, нужно их централизовать. А что касается разграничения властных полномочий, то, очевидно, что и финансовые потоки должны быть разграничены под эти полномочия. Это потребности дня.- Так выстроена система в Германии?- И не только. Полагаю, что мы пытаемся все законодательство привести в соответствие с международными нормами. Чтобы можно было в рамках закона регулировать финансовые потоки и их движение.- Так мы когда-нибудь станем богатыми?- Должны. Мы располагаем большим потенциалом.- Точную дату можете назвать?- Не могу. Но надеюсь, что мы с вами доживем до этого дня.- Вы верите в судьбу?- Верю. У каждого что-то на роду написано.- Как вы думаете, что на вашем роду написано?- Иногда думаю, что все, что происходит, подчиняется какой-то логике.- За белой полосой наступает черная?- Не всегда. И черная полоса может длиться достаточно долго, бывает, что и белая.- Какие полосы в вашей жизни превалировали?- Белые.- Вы в рубашке родились?- Думаю, что да. Есть что такое, что предостерегает меня от сильных потрясений.
Ирена Гецевич, Игорь Филатов, 

фото И .Филатова
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не воин
На Руси традиционно сложилось представление о сильном здоровом человеке как о могучем мужчине - высо

кий рост, атлетический торс, бычья шея, впечатляющий рельеф мышц... Эдакий Илья Муромец!
А в странах Востока взгляд на физическое совершенство несколько иной. Кто же он - богатырь Востока? 

Гибкость, подвижность, пластика движений, способность полностью управлять своим телом, своей волей, уди
вительные физические способности и тонкое философское мировоззрение. Все это объединяется единым словом 
- каратэ.

Каратэ - это путь к совершенству личности, к гармонии человека с окружающим миром и упорный каждод
невный труд. Да. это сложный путь.

В нашей стране каратэ - молодой вид спорта, официально признанный и разрешенный в 1990 году. С Тюменью 
каратэ связывают крепкие корни. Хотя бы потому, что 70% сборной России состоит из тюменских спортсме
нов, хотя бы потому, что главный тренер сборной России Георгий Хижняков - тюменец. С ним читатели уже 
знакомы. Сегодня мы встречаемся с его учеником. В нашей гостиной многократный чемпион России, победитель 
и призёр международных соревнований, победитель стилевого чемпионата мира "Vado Kai" и чемпион мира среди 
студентов по каратэ, студент пятого курса факультета физической культуры ТюмГУ Юрий Калашников.

н

- Юрий, почему вы выбрали именно каратэ? Как состоялась ваша встреча с этим видом спорта?- О, я считаю, что встреча эта произошла чисто случайно, но стала для меня судьбоносной (смеется). А началось все с того, что в детском саду воспитатели сразу заметили мои способности к... пению. Занимались со мной, развивали слух и голос. Поэтому родители сразу же записали меня в музыкальную школу, куда я исправно ходил. Рядом со зданием "музыкалки" находилась спортивная школа "Водник". И мои друзья занимались там каратэ у Георгия Хижнякова. Они-то меня однажды и уговорили зайти вместе с ними на пару минут посмотреть на тренировку. Конечно, мое детское любопытство взяло верх. Зашел на пару минут, а остал

ся навсегда.- Сколько вам было лет?- Двенадцать. Вообще-то это поздно. Обычно в группы набирают ребят с шести лет.- И что было дальше?- А дальше - ходил на тренировки, скрывая это от родителей, пока они не узнали сами. Примерно два месяца. Потом мама пошла в музыкальную школу платить за обучение (в очередной раз), и там ей сказали, что я не посещаю занятия и платить- то, собственно, не за что. Она очень удивилась, ведь я исправно каждый день ходил на занятия. Мама думала, что заниматься сольфеджио, а на самом деле на тренировки. К тому времени я уже серьёзно увлекся каратэ.- Но ведь одного увлечения не достаточно, нужен еще и труд. Сложно было?- Да, было сложно. Я сейчас понимаю, что тренер правильно делал ставку на сильных, перспективных ребят, беспощадно убирая слабых. Сначала нас много ходило на тренировки, а затем осталось одиннадцать человек. Из них пять человек - мастера спорта международного класса.- Как родители отнеслись к вашему выбору?- Они сами спортсмены. И поэтому не хотели для меня тяжелой спортивной участи (смеется). Мой отец - Юрий Михайлович Калашни

ков, капитан сборной по футболу судостроительного завода. Был лучшим игроком команды. Мама, Галина Варфоломеевна Калашникова, достигла в спорте побольше - она серьезно занималась лыжными гонками. Участвовала в первенстве России. Победитель ЦСО "Водник".- Как вы считаете, каратэ - это силовой вид спорта или интеллектуальный?- Я бы сказал, что интеллектуальный. Это путь к совершенству личности, путь к гармонии человека с окружающим миром. Акцент делается не на развитие скоростных и силовых качеств спортсмена (хотя и это имеет место при подготовке), а на освоение культуры движений. Здесь этому придается огромное значение.Справедливым и мудрым является изречение: "Психика и тело жи

вут вместе". Повторяю, каратэ - интеллектуальный вид спорта. В нем побеждает не грубая сила. Во всем должна быть философия. Необходимо чувствовать противника, уметь предугадывать его действия, мысли, иначе не победишь.- Значит, вы считаете, что в каратэ побеждает тот, кто лучше владеет философией?- Несомненно. Человек, не размышляющий философски, не может достичь успеха. Поединок - сложная категория. Он начинается с тактики, с налаживания контакта, со взгляда. Ведь даже просто разговаривая с человеком, оцениваешь его. Любой момент в жизни - это уже поединок. И в нем ты либо победитель, либо побежденный. Важна тактика. Нужно постараться занять такое положение, чтобы тебе было удобно, а противнику - нет. Тогда можно просчитать дальнейшие ходы.- То есть в каратэ допустим путь обмана?- Конечно, но это тактический обман. Поэтому, если ты что-нибудь можешь, показывай противнику, что не можешь, заманивай его выгодой. Если же он силен, уклоняйся от него, вызвав в нем гнев. Приведи в состояние расстройства, приняв смиренный вид - вызови в нем самомнение, и так далее. И выступай только тогда, когда он не будет этого ожидать.

- Когда вы стали серьезно заниматься спортом, думали о победе?- Каждый человек, приходя в спорт, думает о вершинах. Выходя на ковер, он обязан верить, что он лучший и что он обязательно победит. Непобедимых людей не бывает, и когда ты стоишь на татами, то не должен задумываться, кто перед тобой, какой титул у этого человека. Надо сражаться с ним на равных.- И когда к вам пришла первая победа?- Когда мы поехали в Москву, на международный турнир "Kobe Osaka". Я на нем выступил удачно. Занял третье место. Бронза. Очень хорошо помню как мне вручали медаль, и как я её держал в руках, пытаясь осознать победу. Это и можно назвать началом моей спортивной карьеры.В спорте для меня все складывалось удачно. В 1996 году в Подольске - первое место; потом был 1997 год, Волгоград, и тоже первое место.А когда мы подросли и перешли из юношеского разряда (кадеты и юниоры) во взрослый - было тяжело. Мы долго не могли приспособиться. Постоянно проигрывали, и даже бронзовая медаль была для нас счастьем.- А дальше?- Потом мы все же собрались и снова вырвались на призовые места. В 2002 году в Москве на стилевом чемпионате Мира "Vado Kai" Андрей Потапов и Юрий Усенок занимают первые места, Артур Асланян на третьем месте. Это был фурор! Никто в то время не ожидал от наших спортсменов таких результатов.- А этот год был удачным для команды и для вас лично?- Я бы перефразировал вопрос. Не только этот год. А с этого года мы стали выигрывать. .Что называется, "попёрло". Сейчас мы готовимся к выступлению на чемпионате мира по версии Всемирной федерации каратэ. Он считается самым престижным. Соревнования будут проходить в Мексике, на высоте, в горах. Поэтому в России мы тренируемся в условиях, максимально приближенным к мексиканским, на спортивной базе, на горе Эльбрус.- Вам знакомы поражения?- Побед, конечно, было больше, но и поражения не обошли стороной. Просто, если бы их не было, то не было бы и побед, если бы я не сделал выводов из своих ошибок. Так же, как если бы не было ночи, мы не узнали бы, что такое день и как он прекрасен. Поражение - это продвижение вперед. Это работа над собой. Восточная мудрость гласит: "Мудрые люди учатся на чужих ошибках, умные - на своих, а глупые ошибок вообще не замечают".- Вы дружите со своими противниками?- Скажу даже больше. Не знаю, как в других видах спорта, но в каратэ такая позиция: на татами мы -

противники, а за татами мы - товарищи, друзья. Бывают соперники, которые обижаются, злятся, что их обыграли, повергли. Это логично, закономерно, но эти эмоции сохраняются день - два. Не более. Вся наша жизнь состоит из случайностей. Сегодня ты его обыграл, завтра он тебя...- Чему вас научил большой спорт?- Быть гибким в принятии решений и в спорте, и в жизни.- Вам приходилось драться в повседневной жизни?- Приходилось, не отрицаю. Необходимо защищать честь и достоинство, когда тебя оскорбляют. А вообще, я уверен, что от бытовой схватки и драки нужно и можно уклониться. Можно поговорить и все выяснить. Но если человек настроен на драку, никакие слова на него не подействуют. Тут уж надо себя защищать. А вообще драки между мужчинами случаются по трем причинам: из-за женщин, денег и если они пьяны. Чаще всего эти три причины встречаются вместе.У меня другое отношение к жизни, другие ценности.- Какие именно?- Есть грань, черта, рамки, в конце концов, за которые я никогда не захожу. Эти рамки есть у всех, но для кого-то это всего лишь пунктирная линия, которая меняется в зависимости от внешних условий. А я человек весьма консервативный. Я, например, в своей жизни не ударил ни одну девушку. Ведь испокон веков повелось - бить женщину нельзя. Она слабее. Но иногда мне кажется, что девушки меня боятся (улыбается).Есть такое слово - "порядочность". И у каждого человека свое понимание этого слова. Негоже себя хвалить, но я считаю себя порядочным человеком. Начиная с того, чтобы уступить место пожилой женщине в переполненном автобусе, и заканчивая вещами на более высоком уровне.И еще я уверен - людей портят деньги. К ним нужно относиться с уважением, но делать из них культ - ни к чему. Если друг попросит у меня последние деньги взаймы на крайние нужды - я, не задумываясь, отдам.- А если попросит взаймы чужой человек, который может и не вернуть. Дадите?- Думаю что все равно, чем смогу - помогу.- Какой в этом смысл?-Так уж родители воспитали. Они у меня уникальные.- Юрий, у вас есть кумиры в спорте?- На этот вопрос я отвечу немного философски и издалека. В Библии есть такое выражение: "Не сотвори себе кумира". У меня нет ни кумира, ни идеала. Я просто стараюсь идти к своей цели, не озираясь на других. Ставлю перед собой задачу, планку и иду к ней шаг за шагом. С каждой каплей пота, с каждой каплей крови - вверх, вверх, вверх... А иначе зачем же мне нужны мозги?- Вы процитировали слова из Библии. Вы считаете себя религиозным человеком?- Да, но я не соблюдаю постов, практически не знаю ни одной молитвы. Но я верю. И думаю, что если человек верит, значит, Бог есть, а если нет веры в душе, то походы в 

храм, совершение всех церковных обрядов - это всего лишь игра. _- Вы ходите в церковь?- Говоря откровенно, в жизни бывают моменты, когда не можешь поделиться с близкими людьми своими проблемами. Тогда душа и требует похода в церковь. У каждого человека в жизни есть любимые места, куда он приходит и отдыхает душой. Для меня это - храм. Но хожу туда нечасто.- Перед соревнованиями?- Нет. Не только. Перед соревнованиями я стараюсь придерживаться определенных выработанных годами примет. Куда бы я ни ехал, даже если бываю проездом два часа в Тюмени, я обязательно зайду к родителям за благословением и "посидеть на дорожку". Так уж повелось, и мне это по душе.- Как вы отдыхаете после выступлений?- А мы и не отдыхаем. Сразу после окончания борьбы начинается "разбор полетов". Тренер нам гово^ рит, кто что сделал правильно, кто Ц чем ошибся. Мы и сами подсказываем друг другу, в чем надо улучшить свое мастерство.- Вы уважаете своего тренера? Хотели бы следовать за ним?- Да. Мой тренер - Георгий Хижняков - мой учитель. Авторитет учителя, конечно, непререкаем. Своеволие здесь недопустимо. Восточная мудрость гласит: "выступать против учителя - значит, не иметь перед собой примера". Я пришел в группу 10 лет назад, и все те достижения в спорте, которых я добился - все благодаря тренеру, коллективу и моим друзьям. Ведь, как говорится, один в поле не воин.

- Как вы проводите свободное время? У вас есть хобби?- На хобби у меня не хватает времени. Я весь в спорте. Тем более что сейчас идет набор детей в ДЮСШ "Водник" на отделение каратэ. Мы здесь не только как спортсмены группы спортивного совершенствования, но и тренеры-преподаватели. Но это после окончания университета. Из большого спорта я уходить не собираюсь.А что касается дальнейшей учебы. то пойду либо в аспирантуру, либо - получать второе высшее образование. Потому что с физкультурным образованием я буду востребован мало. Д\я жизни нужна надежная профессия. Скорее пойду учиться на юридический. Человек должен знать свои права и обязанности.
Галина Ефимова
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Бр итания
моими глазами

(Окончание. Начало в УиР №40)Так я оказалась в халупе, битком набитой гражданами бывших союзных (>еспублик. Стандартный британский домишко в два этажа для населения с достатком ниже среднего, пять небольших комнат, загаженную до преде.ча кухню и нефункционирующий туалет, ванную без смесителя (кипяток .хибо лед к вашим услугам) и небольшой садик, давно превратившийся в пруд (что- тоак в порядке со стоком), делили 14 <^^<к. я стала 15-й. Официально арендовать дом подобного размера, а соответственно, и проживать в нем, имеют право не более пяти человек, но неведомы границы человеческой жадности. Говорят, бывали времена, когда агентство продало места в доме 23 подобным мне студентам. Люди спахи в ванной, коридорах, на лестницах и даже в саду в палатке, хотя каждый опла- тил прюживание в комнате со всеми удобствами. Так что я застала наш дом, можно сказать в пустом состоянии. В этом доме я не только прошла блестящий курс выживания в нечеловеческих условиях, (первое время приходилось посещать туалет в Национальной галерее, что, безусловно, повысило мои познания в искусстве), но и получила шикарный запас баек, правдивых историй, практически полумифов, живописующих быт восточного славянина в Англии. К сожалению, газетный фор- •не позволяет привести эту бес- ую информацию в полном объеме, но речь примерно про бесчеловечность наших же соотечественников, сколачивающих неплохой капитал на надувательстве подобных мне новичков, на махинациях с жильем, псевдо- помощи в поиске работы, про самих "тихонь" англичан. Один такой бледный хилый еврюпеец одного из моих новоприобретенных соседей искусал до полусмерти, все больше в спину, просто за то, что у несчастного не оказалось зажигалки. Про черную братию можно было тома навспоминать, ограничусь лишь одним примером прю женщину, с которюй я делила комнату и двухъярусную постель. Когда она мирно шла из супермаркета, налетели двое и отобрали все, включая сумочку с мобильным телефоном и адресами, ключи, накопленные деньги и, что са

мое страшное, паспорт с истекающей визой. Скажу больше, через семь месяцев я сама стала жертвой бесстыдного, среди бела дня, нападения двух, девочек-подрзостков, неумело пытавшихся (и безуспешно ха-ха!) отобрать у меня сумку. Так что б.хагополучная Британия по уровню преступности ненамного отста.\а от России.Вообще Анг.хия далеко не самое чистое, живописное и безопасное место в Старом Свете. Многие мои друзья так и уехали восвояси с полной уверенностью, что Лондон - это огромная помойка. Мало того, что в архитектурном отношении и по количеству достопримечательностей на квадратный километр он уступает многим европейским столицам, некоторые кварталы в нем просто безобразны. Засилье арабского, турецкого населения прзеврзатило целые рзайоны в бесконечный грязный восточный базар со всеми вытекающими отсюда последствиями. Вообще английского в Лондоне разве что Вестминстер, Букингемский дворзец да сама королевская семейка, англичане, равно как и английская речь, растворились в клокочущем многонациональном котле азиатов, арабов, африканцев и восточных европейцев. Официальная статистика гласит, что .хишь каждый десятый на улицах Лондона - англичанин.Русскоговорящих в Лондоне не просто много, их там несметная рать, поэтому уже на второй день меня перестала удивлять русская рзечь в магазинах, в лифте, пассажиры с русскими газетами в метро и толпы русских, делающих шопинг на Оксфорд- стрит, русские лавочки, в которых вы можете заказать все самое свежее из России, начиная от шерстяных носков с начесом и заканчивая пенициллином, а также знаменитый Russian Vodka House. Каждому славянину, можно сказать, созданы самые наи- благоприятные условия для акклиматизации, максимально идентичные родным, при желании можно вообще забыться, что ты на чужбине. Один мой знакомый, к примеру, приехал в Лондон, не зная ни одного слова по- английски, прожил там полгода и уехал, выучив целых два - beautiful (красивый) и money (деньги), все по

тому, что проживая с соотечественниками. работая и отдыхая с ними же. английский язык, традиции и менталитет были ему так же необходимы. как нам расстилающийся на африканских просторах Мозамбик.И все-таки, какой же он. этот противоречивый Лондон? Да любой, скажу я вам. Какой хочешь. Хочешь видеть г.хавный британский город еще и столицей андеграунда, панка, всего экстремального и ввергающего в шок, - добро пожаловать на Camden Town - колыбе.\ь хиппи, а затем и британского панк-движения. буквально взрощен- ного на этих тесных улочках, ныне же это просто буйное царство тэту и пир- синг-салонов, модных магазинчиков, лавок с канабисом и гал.моциноген- ными грибами; убеждены, что Лондон - это прежде всего city, бизнес, 24 часа в сутки в галстуке и с ноутбуком - милости просим на Canary Wharf - царство стекла, бетона и кожаных дипломатов; бредите старой доброй респектабельной .Англией, чинной и благородной, с каменными церквушками и затянутыми зеленым мхом надгробными плитами - мой ответ Greenwich; н\и все же шик, красота, перерастающая в вульгарность, взрыв богатства, стиля, утонченности. граничащий с кичем - дорога вам в Chelsey и т.д . В многоликости и пестроте Лондона его сила и привлекательность. в неуютности - комфорт, в противоречии - гармония, если вы понимаете, о чем я. Он прекрасен. Никогда не знаешь, что ждет тебя за следующим поворотом в этом удивительном месте. Как говаривал еще один из множества новоприобретенных там знакомых, мальчик из Челябинска, почти выпускник физкультурного факу.хьте- та, зарекшийся возвращаться на родину'. "здесь и только здесь, даже протухая, голодный и одинокий, в тесной квартирешке. даже без пенса в кармане, ты чувствуешь, что жизнь кипит, что ты в центре жизни". Вот так.Только вот за эту по.\ноту жизни приходится ПЛаТИТЬ слишком дорогой ценой в буквальном смысле этого слова. Великобритания - очень дорогая, безумно дорогая страна, и там огромные проблемы с поиском работы. По сути, у любого иностранца выбор сред

ства заработка, мягко сказать, невелик. Либо сфера питания (официантка, посудомойка, уборщица), .хибо гостиничный бизнес (администратор, горничная), для мужчин имеется, правда, еще один самый завидный вариант - строите.хьные работы. Самой престижной. высокоопхачиваемой и перспективной считается работа официантки, самой ломовой и рабской - горничной. Причем приличные заведения с вла- дельцамн-англичанамн, как правило, гнушаются брать на работу об.\адате- лей студенческой визы, вынуждая обращаться последних к итальянским, арабским, турецким хозяевам, в редких случаях оказывающимся пахожительны- ми .хюдьми. Работать прнходшъся по 10 - 12 часов в сутки, получать зарплату за 8-часовой рабочий день и довольствоваться одним выходным.Однако на подобной работе знакомство с британским менталитетом проходит наиболее тесно. Ни один англичанин не позво.хит себе чашку утреннего чая без свежей прессы. Что в этой прессе мало чего умного и развивающего. вопрос второй, но анг.хи- чане - очень читающий народ, газеты д.\я них как вредная, но ставшая второй натурой привычка. У анг.хпчан пре- отвратите.хьная кухня: жареные яйца, жареный ливер, жареные сосиски, бобы, жареные грибы, жареное мясо и сэндвичи. Все это они не устают есть на завтрак обед и ужин, причем, заметьте, никакой овсянки! Что за выдумка безумного писателя.Дхя них действительно очень важны традиции, одна из которых - воскресный семейный ужин, обязательно вне дома. Выбрав однажды одно определенное кафе, они будут ходить в него годами, несмотря на возможно за- хамурившего повара, на грубых официантов. на открывшееся поб.хизости новое более приглядное заведение, они все равно будут ходить куда привыкли. За столом может стоять гробовая тишина, буйствовать скандал, а ужин 

превратится в пьггку. в еледующее воскресенье они. без сомнения, вновь появятся и сядут за тот же самый стол, который об.хюбовахн 5 лет назад. Гочно так же они привык.хи к своим обажае- мым пабам. Можно сровнять с землей всю Британию, устроить разруху и голод. но британцы будут существовать до тех пор. пока не закроется последний паб. Паб - это жизнь, это место социального утверждения, коммуникативный рай, где облегчает понимание вовсе не мятная конфетка, а пинта чего покрепче, например "Гиннесса". Говорят. этот горький, густой как кисель, темно-коричневый сорт пива настолько уникален, что чеховек. отказавшись от потребления воды и пиши и в.кивая в себя иск.\ючительно "Гиннесс", будет крепким, здоровым и даже в меру упитанным скахь угодно долго. Все потому что в пинте "Гиннесса" содержатся все необходимые вещества для нормального функционирования человеческого организма. Благодаря своим пабам британцы очень-очень много пьют. Замечу, что слава главных спир- топотребителей на планете досталась русским совершенно незаслуженно. британцы пьют намного бахьше и точно так же не знают меры, и ведут себя по-свински, и лезут в драку, расслаб- .хяясь в этом пятнично-субботнем, а кое- кто и воскресном марафоне. Вообще возьму на себя смелость заявить, что в восприятии Британии мы все находимся под воздействием какого-то литературного яр.\ыка, мифа, разве что в контрасте с американской незакомплексованной простотой британцы прослыли холодными и чопорными.А вообще трудно втиснуть восемь месяцев жизни в газетную полосу. Если вы готовы выступить спонсором моей будущей книги, посвященной Британии, я примусь за ее написание сразу же после вашего звонка. Обещаю, она будет интересной.
Яна Нетребовская

Родившиеся под счастливой звездойТак обычно говорят об абитуриентах, которым улыбнулась удача. Которым крупно повезло, поскольку они стали студентами Международного института финансов управления и бизнеса ТюмГУ. Это новое поколение финансистов, менеджеров, предпринимателей, социологов, экономистов, таможенников, им предстоит не только получить серьезную профессию, но и сформироваться как личность, показать, на что 

способен каждый, потому' что неспособных студентов в МИФУБе просто нет. Им предстоит стать звездами, потому что звезды зажигаются именно здесь. Наша газета в одном из весенних номеров писала о звездном выпуске 2004 года. И вот на их место пришли новые претенденты. Их 700 человек. Молодых, задорных, веселых, оптимистичных и, конечно же, умных. Вуз их ждал, он готовился, и встреча состоялась.Задолго до 1 сентября им вручили настоящие студенческие билеты. Торжественное вручение проходило по группам, потому что ни один зал МИФУБа не вместил бы такое количество счастливчиков. И именно с этого момента они официально стартовали как студенты. А как приятно 1 сентября на торжественной встрече с ректором ТюмГУ Геннадием Филипповичем Куцевым, директором МИФУБа Владиславом Владимировичем Зыковым и преподавателями осознать - ты студент и у тебя уже есть новенький студенческий билет. Теперь первокурсники - единая семья на долгие 5 лет. И им будут помогать все - преподаватели, студенты старших курсов, работники Информационно-библиотечного центра и обслуживающий персонал.Их сразу же знакомят с "Уставом студенчества МИФУБа" (с пер

вых шагов должна быть ясность во взаимоотношениях, знание своих прав и обязанностей тоже не повредит). Раздаются памятки-маршруты (на флагмане "МИФУБ" столько лабиринтов, что путеводитель просто необходим), даются навыки к правильному пользованию расписанием занятий (здесь тоже есть свои особенности, незнакомые пока вчерашнему школьнику). А чтобы студент окончательно поверил, что он теперь член большой команды и мог узнавать своих одногруппников в лицо, в первых же числах сентября кураторы вывозят их на лоно природы для общения, знакомства, запоминания и, конечно же, боевого крещения, которое уже традиционно проводится батонам и кефиром. В такой встрече есть и другой умысел, преподаватели тоже хотят познакомиться со своими новыми подопечными поближе в неофициальной обстановке, уловить их интересы и наклонности. Хотя д_\я этой цели подготовлены и анкеты, на вопросы которых обязан ответить каждый первокурсник. Вуз должен знать, какими талантами богаты будущие звезды: спортивными, вокальными, литературными, поэтическими, журналистскими и т.д.А далее в ДК "Геолог" организуется объективное подтверждение заявленных талантов - певцов, танцоров, поэтов, музыкантов дхя участия в гала-концерте. Талантов действительно так много, что комиссии приходится по 6-8 часов в сутки вести просмотр и прослушивание.Гала-концерт становится завершением большого праздника "Посвящение в студенты".

ПОСВЯЩЕНИЕ tВ рамках состязания "Спортивная надежда МИФУБа" объединяются в команды и соревнуются студенты со спортивными способностями. Победители в личном и командном первенстве награждаются грамотами и вкусными призами. А занявшие первые места получают по большому торту.В МИФУБе одна из самых сильных интеллектуальных команд, неоднократно занимавшая призовые места при проведении игр "Что? Где? Когда?".В ближайших планах также проекты - фестиваль "Дебют первокурсника", фестиваль "Нота" и интеллектуальное шоу "Первокурсники против..."."Мы нужны друг другу, - сказала заместитель директора по внеучебной работе Наталья Викторовна Вожигова, - МИФУБ помогает студентам открывать новые горизонты жизненного пути, не довольствуясь достигнутым, развиваться гармонично; мы же получаем от общения с ними постоянный заряд энергии, оптимизма, бодрости".Вуз принял новое пополнение! Впереди долгое пятилетнее плавание.С недавних пор, я считаю, ошибается московское TV: "Фабрика звезд" находится не на ОРТ. Адрес "Фабрики" настоящих звезд здесь. И он простой. Записывайте: город Тюмень, улица Ленина 16, Международный институт финансов, управления и бизнеса.
Гинна Ефимова
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ПРОБЛЕМЫ АДАПТАЦИИ 
МИГРАНТОВ ОБСУЖДАЛИСЬ 

В ОБЛАСТНОЙ ДУМЕВ Тюмени состоялась Международная научная конференция "Проблемы социально-культурной адаптации мигрантов из стран СНГ в приграничных зонах Российской Федерации". Ее организаторами выступили Тюменская областная дума и Институт гуманитарных исследований ТюмГУ.Кроме преподавателей и сотрудников ИГИ ТюмГУ. в конференции приняли участие представители Кубанского. Ставропольского, Тверского, Саратовского, Тамбовского университетов, приехали научные работники вузов Казахстана - из Павлодара, Кокчетава, Алма- Аты. География конференции чрезвычайно обширная, в Тюмень прибыли жители тех регионов. для которых проблема социально-культурной адаптации и миграции - тема болезненная и созревшая для разрешения.С приветственными письмами к участникам конференции обратились президент Российского гуманитарного научного фонда, член- корреспондент РАН Юрий Воротников и президент Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы, ректор СПбГУ Людмила Вербицкая. Они подчеркнули, что подобный опыт проведения конференций, организованных законодательной, исполнительной властью и научным сообществом, будет способствовать действенному решению проблем социально-культурной миграции. Таким образом, данная конференция имеет актуальное значение не только для Тюменской области, но и в целом для Российской Федерации как полиэтничного государства.Участники. конференции обсуждали проблемы обучения русскому языку как государственному для мигрантов из ближнего зарубежья, исследовали миграционные процессы в приграничных зонах, обратились к вопросу поли- культурного образования и формирования толерантности в приграничных зонах, а также выявляли особенности образа мигранта, который создают средства массовой информации.В Малом зале Тюменской областной думы звучали доклады, посвященные формам консолидации мигрантов в инокультурной среде, способам преодоления языкового и психологического барьеров, сотрудничеству вынужденных
Кембридж в Тюмени

В здании Информационно-библиотечного центра прошло открытие выставки научной литературы Кембриджского университета. Издания, прежде всего гуманитарного профиля, были выставлены в зале Центра интер- нет-образования.Выставка вызвала широкий резонанс: на открытии присутствовали представители средств массовой информации Тюмени, преподаватели ТюмГУ, и, что особенно отрадно, многочисленные студенты. Особенный интерес к выставке проявили будущие специалисты издательского дела и редактирования; знакомство с образцами полиграфической продук

переселенцев с органами власти и национально-культурными и религиозными движениями.Особое внимание участники конференции заострили на проблеме адаптации детей мигрантов, так как миграционные процессы вредны для здоровья любого ребенка. Прежде всего, болезненно фиксируется сознанием детей обучение в школе не на родном языке. Новые климатогеографические условия, социальное неблагополучие - все это сказывается на физиологическом и психическом состоянии юных переселенцев.С интересным и злободневным докладом выступила Ирина Видт - научный сотрудник института гуманитарных исследований ТюмГУ. Тема её доклада - " Межкультурная толерантность и поликультурное образование". Относительно недавно российское общество шагнуло из состояния монокультурности в поликультурность, важнейшей чертой которой явилась возможность культурной самоидентификации. Все мы ощущаем, как остро не только в России, но и во всём мире стоит проблема сосуществования различных культур. Доминирующим вопросом в ситуации поликультурности остаётся вопрос правильного выстраивания диалога с представителями других культур и развитие толерантности. Под толерантностью в данном случае понимается способность принимать право другого человека на культурную самоидентификацию. Толерантность необходимо развивать, воспитывать с самого раннего возраста посредством поликультурного образования. К сожалению, в России, утверждает Ирина Евгеньевна, понимание необходимости такого образования остаётся на уровне деклараций. В высших инстанциях издаются указы, которые трудно применимы в локальном масштабе на примере отдельно взятой школы. Причинами несостыковок являются отсутствие выверенной стратегии и методологии. Неоднократно было подчёркнуто, что проблема превратилась в общегосударственную, а поликультурность, толерантность, диалогичность - стратегические вещи. Отвечая на вопрос, что, по её мнению, следует предпринять, Ирина Евгеньевна упомянула об обязательном наличии регионального компонента в образовании, о развитии внеурочной сетки в школах и системы дополнительного образова

ции Великобритании, безусловно, скажется в практике создания тюменской книги.Консультант издательства Кембриджского университета П.Г.Арефьев представил на открытии выставки полнотекстовую онлайновую коллекцию кембриджских журналов, а на следующий день состоялся блестящий тренинг по работе с коллекцией для научных сотрудников и библиотечных работников.Цикл семинаров для преподавателей английского языка, прежде всего кафедр иностранных языков гуманитарных и естественных факультетов, провела Л.А.Городецкая, консультант Cambridge University Press, доцент 

ния, которое знакомило бы детей с культурами других народов.Почётным гостем конференции, выступление которого вызвало бурную дискуссию, стал Владимир Борисенко - вице-президент Российской академии образования, академик, доктор педагогических наук и главный редактор журнала "Педагогика". Накануне Владимир Борисенко читал лекцию в ТюмГУ, в которой отметил, что образование - вечная формация, не в пример государственным и экономико-политическим. Это самый древний вид духовной деятельности человека, который не должен подчиняться узким критериям. Бесспорно, образование должно быть гибким, эволюциони- зировать, но его ни в коем случае нельзя расценивать с точки зрения получения прибыли (что наблюдается в последние годы).В его докладе отмечалось, что всё чаще понятие поликультурности заменяется ставшей модной этнической педагогикой. Причина конфликтов, споров и недопонимания кроется в стремлении искать разницу, а потом выяснять, чья точка зрения вернее. Необходимо сконцентрироваться на поиске общего. Этого общего немало у самых разнящихся культурных традиций: ценность мужества, стойкости, доброты, тяга к достойному воспитанию младшего поколения... Поли культурность нужно прививать тотально, она должна пронизывать содержание всех дисциплин. Принцип дидактизма при написании учебных материалов должен учитываться в равной мере с принципом научности и доступности восприятия.В общей мелодии наций есть те, которые больше никогда не зазвучат. На (|юне усиливающегося процесса глобализации мы должны быть предельно внимательны к каждой этнической группе. Необходимо каждому отдельному индивиду дать почувствовать его важность и нужность. Возвышение каждого отдельного человека - основа принципа поликулыурности. Нельзя рассматривать различные культуры с позиции их превосходства друг над другом, нельзя допускать высокомерия одной культуры по отношению к другой. Нет лучших и худших культур.Владимиру Борисенко было задано много актуальных вопросов, один из которых звучал так: "Как вы расцениваете роль системы образования в сохранении родных языков?". Академик подчеркнул, что основная задача системы образования - в первую очередь обеспечивать хорошее знание русского языка, государственного. Национальные языки должны преподаваться как вторые для тех, кто в этом заинтересован. О сохранении всех языков системе образования заботиться нереально.
Елизавета Барнёва, Яна Нетребовская 

факультета иностранных языков МГУ. Заведующие кафедрами Л.В.Шилова и Е.Г.Брунова отметили высокий уровень и теоретического, и практического аспектов семинаров.Акция с её рекламной и образовательной составляющими была бы невозможна без содействия и творческой помощи В.А.Данило- вой, регионального менеджера ЗАО "КО- НЭК", давнего партнёра ИБЦ.Выставка продолжается в зале для преподавателей и аспирантов библиотечного центра. Спешите видеть!
Р.Ромников

Европа п ^Азаа 
"соединилась” 

в ^ПоллскеВ начале октября на филологическом факультете Томского государственного университета прошла 33-я Международная научная конференция "Евроазиатский культурный диалог в коммуникативном пространстве языка и текста". Форум был посвящен 60-летнему юбилею доктора филологических наук, профессора, заведующего кафедрой русской и зарубежной литературы ТГУ Александра Сергеевича Янушкевича, фундаментальные труды которого известны далеко за пределами России.

В загородный пансионат Богашево, а именно там и проводилась конференция, съехались ученые из Неаполя, Киля, Тарту, Москвы, Санкт-Петербурга, Барнаула, Кемерова, Новосибирска, Омска, Иркутска, Екатеринбурга. Владивостока.Тюменский государственный университет представили соискатель кафедры русской литературы Н.В.Горянская и ассистент кафедры общего языкознания ТюмГУ Э.О.Гаврикова.Пленарное заседание открыла старейший преподаватель филологического факультета в Томске, "родитель по науке" А.С.Янушкевича. ина Зиновьевна Канунова. Она рассказал^^» основных филологических трудах Александра Сергеевича, о его научном и педагогическом пути.Все последующие доклады были посвящены непосредственно анализу художественных текстов русской и зарубежной литератур. Так. О.Б.Лебедева (Томск) рассказала о русско- европейских и русско-азиатских текстах А.Н.Радищева, И.Е.Прохорова (Москва) исследовала европейские и русские традиции памфлета и фельетона в произведениях П.А.Вяземского, А.С.Собенников (Иркутск) определил оппозицию "Европа - Азия" в творчестве А.П.Чехова. Всего на конференции прозвучало более ста докладов и сообщений.Атмосферу научной напряженности разрядил доклад Леонида Петровича Быкова (Екатеринбург) о русском верлибре. Сочные оригинальные примеры классических свободных стихов не.\ьзя было не запомнить тут же. Например:
"Жизнь длится в течение поиелуя, 
все остальное - мемуары..."Помимо непосредственной работы секций, насыщенной была культурная программа. В частности, проводились экскурсии по достопамятным местам города Томска и его окрестностям. Участники форума посетили и музейный комплекс села Богашево.Подводя итоги конференции, Александр Янушкевич выразил свое пожелание проводить следующие научные встречи более локально, без разделения на секции, чтобы все участники могли услышать всех выступающих: "Пусть это будет небольшое количество докладов. - подчеркнул профессор, - зато фундаментальные, насущные, которые должен услышать любой участник конференции".Научная встреча завершилась теплыми поздравлениями в адрес юбиляра. Сам Александр Сергеевич заметил, что форум удался не то.кько потому, что доклады были глубокими по содержанию и полностью раскрывали тему "евразийства". Учитывая, что на конференции собрались коллеги из европейских стран (Италия, Германия, Эстония) и из России (а значит, из Евразии), именно в Томске гармонично соединилась литературная мысль Европы и Азии.

Нина Гбрянская, фото автора
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